
  “在促进常态化产

融对接方面有哪些工作

举措， 区内中小微企业

的融资环境是否有所改

善？”

“在人民群众分类

意识有所减弱的情况

下， 准备如何持续推动

《上海市生活垃圾管理

条例》 在本区落地落

实， 使得垃圾分类真正

入脑入心并形成潜意识

里的‘文明自觉’？”

“人力资源供给与

岗位需求之间不匹配，

引发结构性矛盾， 导致

‘招工难’ 与‘就业难’

二者并存。 在解决就业

结构性矛盾方面， 将采

取哪些对策措施来推进

解决……”

  专题询问是监督法赋予人大

常委会的一项重要监督方式 ， 其

“形” 在于问， 其 “质” 在于依法

监督 ， 是贯彻全过程人民民主重

大理念的具体行动和重要措施 。

在问与答的互动中 ， 区人大常委

会委员 、 区人大代表和区政府及

有关部门 、 单位负责人也共同梳

理了问题症结、 理清了工作思路、

明晰了努力方向 。 人大问出了思

路 、 办法和举措 ， 政府展现了态

度、 决心和承诺。

据了解， 从 2017 年金山区六

届人大履职以来 ， 金山区已经连

续多年先后围绕 “美丽乡村建设”

“生活垃圾分类” “优化安全生产

管理 ” “优化教育服务品质 ” 等

主题开展专题询问 ， 社会反响强

烈 ， 群众认可度高 。 一次又一次

情系民生的监督 ， 助力一件又一

件民生实事的落地 ； 一个又一个

询问承诺的兑现 ， 有效推动解决

了一批痛点 、 难点和堵点问题 。

专题询问不仅实现了让 “人大之

问 ” 有高度 、 有深度 、 有温度 ，

也让人民群众的获得感、 幸福感、

安全感更加充实 、 更有保障 、 更

可持续。

下一步 ， 对于这次专题询问

提出的问题 ， 区人大常委会将督

促区政府组织各有关部门认真梳

理 ， 逐一解决落实 ， 真正把人大

的庄严之问变为推动政府工作的

践诺之行 ， 使 “人大之问 ” 更加

“有声、 有色、 有果”。

2023 年 12 月 29 日， 在

上海市金山区举行的金山区

千名人大代表助推“三个湾

区” 建设主题行动集中专题

询问会上， 金山区人大代表

用一场“你问我答” 式的

“见面会” 对金山区推进优

化营商环境、 生态环境、 就

业环境工作进行了一场特殊

的“考试”。

近两个小时的时间里，

6 名人大代表担任“考官”，

他们开门见山， 抛出一个个

企业和群众普遍关切的痛点

堵点难点问题。 区财政局、

区市场监管局、 区绿化市容

局、 区水务局、 区人社局等

部门负责人是“考生”， 分

别作答。

“考官” 提问直奔主

题、 不遮不掩， “考生” 回

答务实具体、 实事求是、 诚

意满满， 既有对问题短板的

坦诚回应， 也有对症结根源

的深入剖析， 更有对工作整

改的具体措施和郑重承诺。

“近日， 2023 年中央经

济工作会议在北京举行， 会

议提出， 要鼓励民营经济和

民营企业发展壮大。 我想问

区财政局， 在促进常态化产

融对接方面有哪些工作举

措， 区内中小微企业的融资

环境是否有所改善？”

现场， 面对区人大代表

朱忠文的犀利发问， 区财政

局负责人积极“应答”。 区

财政局表示， 小微企业是民

营经济的重要组成部分， 是

经济稳增长的重要支撑， 尽

管 2023 年是三年新冠疫情

防控转段后经济恢复发展的

一年， 但今年以来区财政局

通过积极搭建产融对接线

上、 线下平台， 丰富普惠金

融服务机制， 进一步支持区

内中小微企业发展壮大。 前

三季度， 引导金融机构组织

各类对接线下活动 171 场，

累计服务企业 2609 家。 合

计争取中小微企业专项融资

额度 50 亿元， 全年新增市

融资担保基金政策性融资担

保贷款超 1800 笔、 61.90 亿

元等， 为区内中小微企业营

造了“优质、 高效、 便利”

的融资环境。

“《上海市生活垃圾管

理条例》 实施了四年以来，

取得一定成效， 但近两年受

疫情影响， 有松懈趋势。”

区人大代表平原“一针见

血” 地指出了垃圾分类目前

面临的困境和难题。

现场， 区绿化市容局直

面问题， 明确将始终坚持在

“补短板、 强宣传、 提能级”

三个方面上发力。 将通过开

展入户宣传引导、 垃圾分类

“七进”， 延续并巩固街镇互

评互查分类实效、 全面改造

老旧破损、 功能不健全的生

活垃圾投放点， 加强垃圾分

类智能化监管、 增强联动执

法等措施， 着力提升垃圾分

类能级， 推动垃圾分类真正

入脑入心并形成潜意识里的

“文明自觉”。

“当前， 长三角三省一

市纷纷拿出‘真金白银’、

敞开怀抱， 为包括高校毕业

生在内的海内外人才落户、

就业创造机会。 作为上海远

郊的金山区， 在吸引人才方

面出台了哪些人才政策？ 这

些人才政策的落实情况怎么

样？ 效果如何？”

面对代表抛出的问题，

区人社局态度诚恳， 现场认

真梳理近年来， 金山区重点

转型区域适用五个新城人才

政策， 以及金山区发布的

“1+X+Y” 人才政策体系一

共有 13 项政策。 详细表明，

政策实施以来， 推动了一批

处于产业发展前沿的高层次

人才落地转型区域， 带动吸

引一大批创新人才和团队落

地金山、 扎根湾区。

此外， 代表还提问， 面

对目前“招工难” 与“就业

难” 二者并存现象， 在解决

就业结构性矛盾方面， 将采

取哪些对策措施？ 区人社局

进一步详细阐明下一步工作

计划， 将充分发挥政策激

励、 基础建设、 竞赛提升效

应， 通过持续加深校企合

作、 举办企业家下午茶、 为

高校毕业生提供就业指导等

措施， 持续加大区域高技能

人才队伍建设。

现场， 针对沪浙毗邻的

黄姑塘河底泥淤积严重、 水

生态修复功能差， 金山区企

业是否可以用自有的知识产

权进行融资、 有无政策支持

等多个问题， 代表们分别发

问， 直奔问题， 各部门负责

人应答也都直面短板、 开诚

布公。

“我对各部门的回复很

满意， 特别是金山区人社局

对优化就业环境贯彻实施情

况的回复， 都是在努力做实

事。 例如“1+X+Y” 人才政

策体系， 其中既有人才安

居、 高层次人才服务等多部

门协同联动的综合配套政

策， 也有文旅、 农业等行业

领域专项人才政策， 为各类

来金就业创业的人才提供了

政策支持和服务保障。 我觉

得应该给我们金山区点赞，

未来我们希望有更多的人才

引进， 能够进一步带动我们

金山， 获得更好的发展。”

区人大代表张燕 （“鑫港湾”

金山高新区群团基层服务站

站长） 表示。
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问“准”答“实”见真章
———金山区千名人大代表助推“三个湾区”建设主题行动集中专题询问会召开
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